

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica, domingo 17 de noviembre de 1901

NUMERO 738

PAULINO DE CASALS

AFAMADOS ESTABLECIMIENTOS

LA ARENA

VINATERIA

Preciosos y magníficos juegos de loza.—Galleta fina de todas clases.—Encurtidos frescos, surtido completo.—Quesos en latas de á ½ libra: varios precios.—

Se concede un 10 o/o de rebajo cuando se compra por valor de más de ₡ 3.00.—Conservas francesas de la mejores que han venido al país.

Precios reducidos

LA MAGNOLIA

CANTINA

Lo que faltaba en el Parque Central era una buena y decente cantina.

La Magnolia con su elegancia madrileña con su servicio variado de exquisitos vinos, finos licores, aristocráticos tabacos ha venido á llenar esa necesidad.

En *La Magnolia* se toma los mejores, frescos de cas, limón piña mora etc.

Especialidad en galletas al por mayor y menudeo.

Depósitos de fantasía para regalos.

Cortesía y prontitud en el servicio

GRAN RESTAURANT MONLUIS

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

GRAN LABRILLERA

en San Pedro del Mojón.

ESTRICTO CUMPLIMIENTO EN LOS PEDIDOS

Pueden hacerse hasta cinco mil diarios

SE GARANTIZA SU BUENA CALIDAD.

José M^a Muñoz

San Pedro del Mojón. Noviembre. 1901.

GIROS

Compro giros de Gobierno con un módico descuento

J. R. H.

Oficina de "El Progreso"

ACADEMIA DE INGLES

DE Mr. CLAUSEN

Calle 18 N. n^o 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

Precio y horas á comodidad

EL AGUILA DE ORO

Este acreditado establecimiento acaba de recibir surtido completo de mercaderías, que ofrece á su numerosa clientela á precios sumamente baratos.

No hay que olvidar que su lema es vender mucho, aunque la ganancia sea poca.

Está situado en la cuesta de Moras frente á la botica de Mariano Jiménez.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.—Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—rabajo garantizado. Precios módicos.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y asco, el que ofrece á bajos precios

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,
ADÁN GARCÍA
ADMINISTRADOR,
JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117
Apartado Correo N° 177.

San José, Novbre. 17 de 1901

La Patria

La idea de Patria es lo que debe guiar á todo buen ciudadano y no el orgullo antirrepublicano de un partido.

Se trata actualmente en Costa Rica de librarnos de un porvenir espantoso á que nos aproximábamos.

Ni uno ni otro de los partidos militantes anteriormente podía realizar el bien del país.

El uno carecía de los mejores elementos y del apoyo de las masas.

El otro carecía de disciplina y no podía llegar si no mediante procedimientos anormales, puesto que se hallaba en una situación anormal el país, á la posesión del Poder.

Ambos pues, eran impotentes.

Llegaron á un acuerdo y su ideal fue el gran principio republicano de no asesinar la Patria y de salvarla del abismo á donde se dirigía.

La cuestión pues, no es una cuestión de partidos.

Es una cuestión de Patria.

Y quien quiera antes el triunfo de su partido que el bien de la Patria, está conculcando los principios democráticos.

El Pueblo pues, ese pueblo honrado y trabajador, ese pueblo virtuoso y enemigo de los bochinches, amigo del orden, ese pueblo de corazón magnánimo y de inteligencia clara que no se deja cegar por las pasiones, ese pueblo no debe seguir hoy la pendiente de las luchas fratricidas, al contrario, debe levantarse, erguirse y buscar lo mejor para la Patria sin hacer caso de la locuacidad que entona el himno á los principios para dejar después al Soberano abatido y lleno de miserias, de hambre y sin haber conquistado sus derechos.

Os hablan de principios, os hablan de energías y los patriotas (!) (así se llaman) que tal hacen cuantas veces os han dejado sumido en el abandono cuando os veían caído en el calabozo, víctima de tantos vejámenes.

No satisfaga el Pueblo el apetito desordenado de esos falsos republicanos y piense sí en el porvenir de su Patria.

FUGITIVA

Fué el sueño más dulce de mi alma.

Como una visión del cielo, blanda, radiosa y eucarística, pasó *Ella* por mi senda, haciendo sierva su ya á mi alma de soñador adolescente. Oh la blancura de nardo de su frente! Oh la corrección irreprochable de sus líneas!.....

Tembloroso, como un ave de alas rotas, llegué á ella, á la caída de una tarde toda llena de rumores y de aromas, para entonar un salmo á su belleza deslumbrante, un himno hierático á su juventud de blanca Diosa Incomparable.— En su presencia tuve miedo. El verdadero amor es siempre tímido. Sentíme acariciado por la mirada de sus grandes ojos fascinantes y envuelto en el perfume de castidad que exhala su cuerpo joven y fresco—como una flor recién abierta— y me alejé..... ¡Oh Susana!

Entonces la escribí. Canto sincero fué el canto que la alcé de lejos. Fué la salutación de un alma torturada por la pena inmensa de vivir, por las ridiculeces de la comedia humana, á un alma blanca, á un alma luminosa, á un alma inmaculada, que atraviesa el desierto de la vida sin manchar en el fango sus alas refulgentes.

Carta palpitante de pasión la carta mía.

En ella vibra un alma hecha pedazos, que clama: amor! Amor!, como gritaba el gran cantor germano en sus últimos momentos: "Luz! Más luz!".....

Y la niña de belleza excelsa abrió su corazón á mis gritos pavorosos, á los gritos de desesperación y de angustia de este naufragio en las mares sin fondo y sin orillas del Dolor! Floreció en su alma la gran rosa blanca: la Piedad. El Amor tocó á su puerta y ella le abrió.

Y empezó el idilio, el breve, el dulce idilio inolvidable.

Las miradas llenas de ternura; las frases entrecortadas, dichas con timidez de niños; ¡la cita á la hora del colegio—¡oh bella cole-

giala!—las confidencias á la sombra de los naranjos en flor; las promesas para un porvenir cada día más espléndido y mejor.

Después..... ¡ah! después el olvido, ave negra de alas tenebrosas.

¡Porqué tan presto, ¡tan presto!, perdí mi tesoro de ventura, el único bien que ansió mi alma? ¡Porqué hiere la perfidia? ¡Porqué la Constancia es una flor exótica que no abre su corola en los corazones de los más?.....

De aquel inmenso amor de su alma voluble de mujer, sólo queda el recuerdo! Un recuerdo dulce y triste que ilumina las ruinas de mi alma, como la luz de un cirio agonizante ilumina un altar abandonado.

Hoy me odia. Un nuevo amor llena su vida. Pasea su hermosura y sus encantos, altanera y feliz, al lado de su amado de hoy, fría y desdeñosa con su amado de ayer—para quien fueron ¡ay! los primeros sueños de su alma y las ansias primeras de su corazón enamorado.

Cuando los miro—ella blanca y radiante como una aurora; él lascivo como un sátiro ¡oh la bestia!—me acuerdo del pensamiento del escritor polaco: "el amor es un pájaro que vuela." Y me digo: ella calmó mi sed de amor. En la miel de su celeste frase halló mi espíritu ondas de olvido—las bienhechoras aguas del Leteo—para las amarguras de la vida, las ridiculeces de la humana especie. Y me río de la imbecilidad de él que cree todavía en la mentira del amor.

DIONISIO MARTÍNEZ CASTRO

1901.

Vaya que cosas.....!

Con mucha gracia nos dice *La República* del viernes que va á volver por los fueros ultrajados ¡es decir, y no se asusten los lectores! ¡que va á servir del viernes en adelante los intereses de la Agricultura y el Comercio, porque de tales factores depende la rehabilitación del país!

¡Gran cosa nos ha referido la Decana, que la verdad sea dicha, nosotros ignorábamos hasta el presente..... Pero bien, dejemos á un lado la ironía, y preguntemos á *La República*: ¿De qué modo se logrará levantar las dos principales industrias de la Nación? ¿Sin dinero? Es imposible. ¿Pues, quién pondrá en tela de juicio que el único remedio que pue-

de salvarnos de esta gran crisis es hacer del crédito, moneda circulante y capital?

No nos cansaremos de decir que, lo que tiene al país postergado es la falta de moneda para verificar las transacciones, la cual falta reconoce por origen la intempestiva implantación del talón de oro, y la súbita limitación de los billetes del Banco de Costa Rica en la circulación, como si éstas fueran cosas que se pudieran manejar *caprichosamente*.

¡A qué cerebro humano se le ocurre limitar el crédito en medio de una crisis espantosa, ocasionando la paralización completa del Comercio y con ella las quiebras consiguientes; la disminución de la producción cuando el país necesitaba más de ella, y la alteración de toda la economía nacional?

Las crisis regularmente producidas por compromisos contraídos, sobre la base de cálculos que han resultado á la postre fallidos, se conjuran siempre con el *ensanche del crédito*, no con su *restricción*; y esto nos demuestra á cada paso la historia de todos los bancos de circulación.

Es indiscutible que cuando el país se empobrece es conveniente mucho cantidad de moneda, en la circulación, bien sea metálica ó bien fiduciaria para que las transacciones sean más rápidas; la producción más favorecida, contando á la vez la sociedad con este gran recurso para adquirir lo indispensable para su subsistencia.

Y hasta otro día.

NORBERTO

SIGUE EL BOTÓN DE MUESTRA

Cuando leímos "El País," que trae la lista de las Directivas del Partido Nacional en Puriscal, sentimos el error cometido por el articulista al omitir nombres tan simpáticos como los de Juan de Dios Castro, Jesús Jiménez Q. y Manuel A. Padilla, quienes reclamaron el puesto que allí les corresponde. Corrimos á ver el acta de nombramiento de esa Directiva, y encontramos que figuran de los primeros, y supimos que un error involuntario los había excluido de la lista que se envió á "El País;" pues conversando con ellos, nos dijeron: *resentidos estamos.....* y tenían razón, Juan de Dios y Manuel, ya han hecho cir su

voz en los barrios donde han ido en comisión, y por tanto, bien acreedores son a no dejarse olvidar.

Lo que más nos gustó fué el arranque patriótico de esos estimables copartidarios, que al ver omitidos sus nombres [aunque involuntariamente], no importa, dijeron, *nuestras firmas allí están y estarán.* Bravo!

Supimos además que por telégrafo se había corregido el error, y se nos proporcionó también la lista de la Directiva de Santiago más la nuevamente formada en el barrio y distrito de Candelarita, y las encontramos en esta forma, cubiertas con sus respectivas firmas:

Directiva de Santiago de Puriscal:

Presidente

Don Fernando Vargas

Vicepresidente

„ Procopio Gamboa

Secretario

„ Nicomedes Rojas A.

Prosecretario

„ Juan de Dios Castro.

Tesorero

„ Emilio Bermúdez

Vocales:

„ Jesús Jiménez Q.

„ Manuel A. Padilla

„ Gabriel Morillo

„ Bernardino Porras.

DIRECTIVA DE CANDELARITA

Presidente

Don Jerónimo Agüero

Vicepresidente

„ Jorge Chaves

Secretario

„ Elías Chaves

Vocales:

„ Zacarías Fernández

„ Custodio Zúñiga

„ José M^a Muñoz

„ Maximino Gutiérrez.

¡Bravo, muchachos! ¡Serán UU. los que abandonen su puesto, que hoy han reclamado tan gallardamente? ¡Será para UU. aquello de "El Derecho," que *somos gente* que abandonamos nuestros puestos en la mejor de *bastos*. . . .? Imposible!!!

EGO

Puriscal, noviembre 13 de 1901

CRONICA MENUDA

Pluma y Lápiz

Nos ha llegado el número 33 de esa interesante publicación. Es el número de 3 del corriente dedicado en su mayor parte a los Difuntos.

El cuadro *La Vida y La Muerte* es un precioso grabado que gustará mucho a quienes se empeñen en verlo.

No olvidar que se encuentra *Pluma y Lápiz* tan aceptado de nuestra culta sociedad en la Librería de Iglesias Hnos.

Pésame

Muy sentido lo damos a D. Genaro Sáez y señora por la muerte de su niñita.

Deseamos que la confianza de que su tierna hija está ya batiendo sus alitas de ángel, llenará de consuelo el corazón de los afligidos padres.

Nuestro pésame es al mismo tiempo para las distinguidas familias Luján y Mata.

Exámenes

Mañana comienzan los de la Escuela de Derecho.

La Juventud

Nuestra sociedad de jóvenes se reunió antenoche en los salones de este diario, y después de haber conocido el acta de sesión anterior los comisionados de la propaganda del domingo pasado dieron cuenta de su comisión.

Los resultados en general fueron muy satisfactorios para esta sociedad y para el inmenso Partido Nacional.

Es de notarse que los intransigentes ó publicanos encuentran resistencia en todos los pueblos de San José.

Al terminar la sesión "La Juventud" que siente profundo aprecio por los Obreros, resolvió hacer una visita en cuerpo á la Liga de esos valientes ciudadanos y allá con ellos se cambiaron discursos muy cordiales con protestas de amistad.

Los obreros y los jóvenes luchan por el bien de la Patria, cada uno con los elementos de distinto género con que cuenta, pero unidos íntimamente bajo el nombre augusto de costarricenses.

Circuló

ayer profusamente una hoja del Partido Nacional, sin firma según el ilustrado decir de don Faustino, con numerosas adhesiones á la candidatura Esquivel.

No hay duba, los pueblos proceden con admirable cordura.

De Escasú

Nos cuentan que varios de los salteadores que cometieron horrores la víspera de San Miguel, están ya á disposición de la autoridad.

El P. Birot,

el infatigable sacerdote que sin ser costarricense ha trabajado tan

to por Costa Rica, emprendió viaje para el Salvador.

Deseamos buen viaje al virtuoso anciano.

Con el nuevo

Tesorero Municipal y la nueva Municipalidad de Heredia, han vuelto á publicarse los Estados de Caja. Quizá nuestros lectores recordarán que con una transacción en que lo más conspicuo de los republicanos, uniéndose al Gobernador y civilistas honrados en obsequio á los intereses de la Provincia, se modificó la Administración de las Rentas Municipales que hoy se sirven á completa satisfacción.

Entonces algún intransigente atacó á don Nicolás Hidalgo y á otros apreciables republicanos porque habían apoyado al Gobernador, aunque fuera en bien del pueblo.

Hoy el Sr. Hidalgo y demás señores á quienes tuvimos el gusto de defender por nuestra propia cuenta, experimentarán la satisfacción de los beneficios que su cor dura acarreo á la Provincia.

Y el caso era tanto más serio cuanto que se trataba de una elección que practicaría una electoral esencialmente civilista.

En la

Universidad de Lovaina el joven costarricense don Sergio Fallas B., estudiante de Medicina, rindió lucidos exámenes el 3 del próximo pasado octubre en todas las materias de V año, habiendo obtenido como en los cuatro años anteriores la excelente nota calificativa de *gran distinción*. Vayan nuestras felicitaciones al aprovechado Cirujano Dr. Fallas, y que regrese pronto á su patrio suelo son nuestros deseos.

Honras fúnebres

El miércoles próximo la Parroquia del Carmen celebrará solemnes funerales en sufragio del alma del que fué dignísimo Obispo de esta Diócesis, Dr. don Bernardo A. Thiel.

Pronunciará la oración fúnebre el señor Presb^o Añíbarro.

Se suplica la asistencia.

Señor Director de

LA REVISTA

San José

La Directiva de Alajuela, que tengo á mucha honra presidir, ha acordado celebrar una reunión á las 12 m. del domingo 17 del corriente mes, en el Parque Central de esta ciudad, frente al edificio llamado Instituto de Alajuela, y abriga la esperanza de que Ud. concurrirá á ese acto y que á la vez invitará, en nombre de esta Directiva, á sus dignos compañeros y demás copartidarios y amigos de esa localidad,—al efecto he sido honrado con el encargo de invitarlos á todos, como tengo especial gusto en hacerlo.

De Ud. atento servidor y correligionario.—RAMÓN L. CABEZAS.

El que

quiera conseguir artículos de pulpería á precios sumamente bajos, no tiene más que acercarse al establecimiento "La Estrella de Italia" situado al Noreste del Colegio de Señoritas.

Se venden las mercaderías con un descuento de 15 % cuando se compre más de ₡ 5.00

No hay que decir nada sobre el buen servicio, pues está de hecho recomendado desde que el propietario del establecimiento es el apreciable Luciano, tan conocido por su actividad y fineza.

Gratificación

Se dará muy buena á la persona que presente un TERMOCAUTERIO, instrumento de Cirujía, perdido probablemente en los trenes de Heredia á esta Capital.

En esta oficina daremos informes.

ALMANAQUE

DE LA

FAMILIA CRISTIANA

PARA 1902

CON MUCHOS GRABADOS

PRECIO, 40 cts.

Librería de Antonio Lehmann

A LOS BILLARES

Están en venta dos billares en completo buen estado. El uno de magnífica construcción de pizarra y muy fina madera, y otro poco inferior. Precios de situación. Informes en esta oficina.

LA "NUEVA YORK,"

- DE -

RAFAEL FONSECA CALVO

ESTABLECIDA EN 1850

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO.

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERÍA.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERÍA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, tanques, etc.

HERRERÍA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches; se herran ruedas y bestias

CARPINTERÍA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc.

Además de lo enumerado todo lo que en este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea grande ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las provincias y haciendas.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Ha trasladado su oficina á la calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más conocidos Extracciones absolutamente sin dolor.

BOTICA DEL COMERCIO

Teniendo en cuenta la mala situación que atravesamos, hemos resuelto: que de hoy en adelante los precios por recetas despachadas en esta Botica sean los más bajos que se encuentren en esta plaza:

Despacho durante todo el día, hasta las 10 p. m. del Doctor Francisco E. Fonseca.

MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

LA BOLA BLANCA

Barbería—Calle Central Sur

Vendo muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo 3 operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

Hermenegildo Jiménez,
Administrador.

Doctor José Joaquín Jiménez

CIRUJANO DENTISTA

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

OFICINA FRENTE AL SACRARIO

BAJOS DE LA ESCUELA DE DERECHO

LA OFICINA

DE LOS DOCTORES

ROJAS Y SOTO

ha sido trasladada á la Calle 19 Norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL; 200 varas al Norte del BANCO de COSTA RICA.

El Doctor Roberto Fonseca Calvo, receta en el mismo despacho

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-
Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

LETICIA

CANTINA

CANTINA

PROPIETARIO

Tacio Castro

Situada en la esquina opuesta á la Imprenta Nacional antiguo local de La Francia.

Los Mejores Cocktails

Las más sabrosas bebidas.—Salón especial para servicio.

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V. ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á don Ventura Cordero en Alajuela,

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Vendo semilla de zacate gengibrillo.

EL NUEVO MUNDO

AL RESTAURANT CENTRAL

DE JUAN AMIGHETTI

El Mundo Nuevo, el mundo de buen gusto prefiere hoy el Restaurant Central por la variedad de la mesa y el aseo, prontitud y baratura del servicio.

El servicio de café por las mañanas en el "Restaurant Central" es un halagador cuadro de boda en una quinta de campo. El nacional y el extranjero encuentran estímulos que vencen al más empedernido apetito.

Almuerzo, comidas, cenas exquisitas.—Cantina abundante.

Al "Restaurant Central". Amigos!

7ª Avenida—150 metros al O. del Parque Central.

Juan Amighetti

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A.

M, A 2 P M.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCÍA.